

## Narrativas anti-LGBTQ+ en espacios latinos en línea

La rápida y continua propagación de narrativas anti-LGBTQ+ en las plataformas de redes sociales y aplicaciones de mensajería es una tendencia preocupante; detrás de estas narrativas hay algunas comunidades religiosas, defensores de la extrema derecha e individuos impulsados por el deseo de participar en guerras culturales. En 2023, los defensores de la comunidad anti-LGBTQ+ no solo están bien financiados tanto en Estados Unidos como en América Latina, sino que también emplean estrategias constantes para eludir los esfuerzos de moderación de las plataformas de redes sociales. Una de las estrategias destacadas es el uso del lenguaje codificado.

Tres de las narrativas anti-LGBTQ+ más comunes son:

1. Alegaciones de adoctrinar o "preparar" ("grooming" en inglés) a los niños: esta narrativa sugiere que los niños están siendo "preparados", adoctrinados y sexualizados por la comunidad LGBTQ+ para adoptar identidades cuir u homosexuales. También existe el temor a lo que se percibe como pedofilia. Este contenido a menudo se vincula con la educación sexual en las escuelas y se disfraza como una promoción de los derechos de los padres. Circula predominantemente en las plataformas de redes sociales a través de los esfuerzos de las facciones políticas de extrema derecha.
2. El concepto del "diseño familiar original": los grupos religiosos y los medios de comunicación religiosos promueven la noción de un "diseño original" (idea de familia nuclear) para las familias, sobre la base de valores cristianos. Esto puede servir como un medio para criticar a quienes no se ajustan a las normas tradicionales. Las publicaciones visuales a menudo retratan a personas o parejas heterosexuales, a veces con niños, y con frecuencia van acompañadas de referencias o versículos de la Biblia.
3. Guerras culturales: el creciente apoyo a los derechos LGBTQ+ en Estados Unidos (el [71%](#) de la población, por ejemplo, afirma que los matrimonios entre parejas del mismo sexo deberían ser reconocidos por la ley como válidos, con los mismos derechos que los matrimonios tradicionales) ha provocado una contranarrativa que describe una lucha cultural y alega amenazas a las normas sociales. Esta narrativa ha provocado un aumento de la violencia contra los miembros de la comunidad que no se conforman y el boicot de marcas y productos, a menudo con el respaldo de figuras políticas.

### ¿Por qué son importantes estas narrativas?

La proliferación de la desinformación y los puntos de vista extremistas presenta desafíos notables para el discurso democrático, en particular en las plataformas de redes sociales donde los aproximadamente [34.5 millones de](#) votantes latinos elegibles en los Estados Unidos consumen información. Una tendencia preocupante es la creciente prevalencia de la incitación al odio y el contenido anti-LGBTQ+ en línea, un movimiento cíclico y sin fronteras que se prevé que persista en 2024 y que pueda afectar el próximo ciclo electoral en Estados Unidos.

Una encuesta realizada por [el Instituto Gallup](#) en febrero de 2023, indica que el 7.1 % de los adultos estadounidenses se autoidentifican como LGBTQ+. Este porcentaje se ha más que duplicado desde 2012 y los latinos exhiben una tasa más alta de identificación LGBTQ+ ([11%](#)) que cualquier otro grupo étnico en los Estados Unidos. Esta mayor visibilidad también ha contribuido a un aumento de las narrativas anti-LGBTQ+ en diversas plataformas en línea, que a menudo son cooptadas y amplificadas entre Estados Unidos y América Latina por personas influyentes, expertos conservadores y líderes políticos.

Numerosos políticos del continente americano han presentado leyes destinadas a restringir los derechos de la comunidad LGBTQ+. En los EE. UU., se han promulgado más de [77 proyectos de ley anti-LGBTQ+](#), mientras que otros 212 están actualmente en consideración. América Latina, a pesar de ser relativamente favorable con la comunidad LGBTQ+, en comparación con otras regiones, se enfrenta a movimientos conservadores y religiosos que representan una amenaza para los derechos LGBTQ+. Brasil, Colombia, Perú y el Caribe merecen especial atención.

### **¿Dónde y cómo se difunden estas narrativas?**

La agenda anti-LGBTQ+ recibe fondos sustanciales tanto en Estados Unidos como en América Latina, lo que permite su persistencia y expansión. Entre 2013 y 2017, los movimientos globales anti-LGBTQ+ acumularon [\\$3.7 mil millones](#) en fondos, una suma significativamente mayor que la dirigida a causas pro-LGBTQ+, según el Global Philanthropy Project. En consecuencia, no es raro estar expuesto a contenidos anti-LGBTQ+ ,tanto en línea como fuera de línea.

Cuando se dirigen al público latino de EE. UU., los defensores de la narrativa del "grooming" emplean hashtags como #ConMisHijosNoTeMetas, #LuchaContraMafiaPedófila y #DejenALosNiñosEnPaz. Algunas publicaciones profundizan en el tema de la educación sexual en las escuelas, abogando por los "derechos de los padres" como el enfoque preferido. En particular, DDIA ha observado casos en los que se emplea caricaturas y humor para avanzar en la narrativa del "grooming".

En la promoción de la narrativa del "diseño familiar original", el movimiento anti-LGBTQ+ se apoya en gran medida en convicciones religiosas, blogs cristianos, sitios web, así como publicaciones escritas por sacerdotes y pastores latinos.

Un análisis de las conversaciones en línea en los espacios latinos digitales, destaca las narrativas que impulsan el movimiento de derechos humanos LGBTQ+ como una forma de contagio social propagado por instituciones educativas, culturales y médicas. Aferrándose a esta narrativa, varios políticos han expresado públicamente su oposición a cualquier marca o empresa que apoye a las personas transgénero y no binarias. Para promover la noción de una "guerra cultural" en curso impulsada por la comunidad no binaria y fomentar los boicots, el movimiento anti-LGBTQ+ emplea con frecuencia eslóganes como "Hazte Progre Vuélvete Pobre" (Hazte progresista, vuélvete pobre) en las redes sociales.

### **Consideraciones para el futuro**

La proliferación de contenidos anti-LGBTQ+ suele ser cíclica, sin fronteras y en época de elecciones, estas narrativas suelen aprovecharse para apuntalar las plataformas de campaña, exacerbando el odio y la polarización.

**Investigar y exponer, cuando corresponda, a los actores detrás de las narrativas de odio:** es fundamental que los medios de comunicación lleven a cabo investigaciones exhaustivas para identificar a las personas o grupos que están detrás de la difusión de narrativas falsas y de odio. Casos como el [de José Linares](#), miembro del movimiento "Con Mis Hijos No Te Metas", que está siendo acusado de haber abusado de su propia hija, es un ejemplo de casos que pueden ameritar ser expuestos.

**Amplificar el trabajo de los verificadores de datos en español:** el trabajo de los verificadores de datos juega un papel vital en la batalla contra la información falsa, aunque la verificación de hechos no es de ninguna manera una solución milagrosa, especialmente en los casos en que la información falsa reafirma creencias fuertemente arraigadas relacionadas con la identidad de una persona. Pese a ello, la [investigación](#) sí ha mostrado que la verificación de hechos [cambia la posición de la gente](#) sobre la falsedad de un contenido presentado como verdadero y [puede ayudar](#) a reducir la incertidumbre.

**Denunciar el contenido de odio a las plataformas de redes sociales:** es imperativo que, como sociedad, sigamos abordando el problema del incumplimiento de las políticas de las empresas de redes sociales y la generación de ingresos publicitarios a partir de contenidos que promueve el odio hacia las personas transgénero y de género no conforme. La sociedad civil debe seguir abogando por una aplicación más estricta de las condiciones de servicio de las plataformas y todos tenemos un papel que desempeñar en la denuncia de contenidos violentos, de odio o discriminatorios dentro de las plataformas.

**Considerar la posibilidad de establecer un enlace con los grupos locales:** los funcionarios y los legisladores de los gobiernos federales, estatales y locales, así como la sociedad civil, tienen un papel que desempeñar en el fortalecimiento de las conexiones y la participación en el diálogo con mensajeros de confianza y líderes comunitarios (incluidos, en este caso, los líderes religiosos) como un enfoque para fomentar el entendimiento y la confianza con las comunidades latinas.